
PROYECTO DE COMUNICACIÓN

PEDIDO DE INFORMES

La Cámara de Diputadas y Diputados de la Provincia de Santa Fe solicita 

al  Poder  Ejecutivo,  a  través  de  los  organismos  y/o  ministerios 

correspondientes, se sirva informar los siguientes puntos en relación a la 

presencia del Comando Sur del Ejército de los EE.UU. en la Hidrovía del 

Paraná-Paraguay, en lo relativo a su accionar dentro del territorio de la 

Provincia de Santa Fe:

a)  Si el  Ejecutivo Provincial ha sido consultado por su par nacional 

respecto de su opinión en relación a la presencia del Comando Sur del 

Ejército de los Estados Unidos de Norteamérica sobre el curso del Río 

Paraná en territorio santafesino; en caso de respuesta favorable, cuál ha 

sido la opinión del Poder Ejecutivo de la Provincia;

b) Si conoce cuáles serían las actividades y/o acciones a desarrollar 

por dicho comando sobre el Río Paraná y durante qué tiempo;

 Ello,  en  atención  a  los  fundamentos  del  presente  Proyecto  de 

Comunicación.-

Emiliano José Peralta

Diputado Provincial
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FUNDAMENTOS

Señora Presidenta:

   El  mes  pasado  tomó  estado  público  que  los  Estados  Unidos  de 

Norteamérica y la República Argentina firmaron un “Acta de Inicio de 

Memorándum de Entendimiento”, por el cual el “cuerpo de ingenieros” 

del Comando Sur del Ejército de Estados Unidos se avocaría a combatir 

diversos  desafíos  como  ser:  el  cambio  climático  y  la  necesidad  de 

combatir  actividades  ilícitas  en  las  vías  navegables.  También 

resaltaron que  “se explorarán futuras colaboraciones en materia 

de seguridad”1 (el resaltado me pertenece).

 Ahora bien, resulta un tanto extraño que para mitigar los efectos 

del cambio climático se convoque al cuerpo de ingenieros del ejército de 

una  potencia  extranjera;  lo  mismo  para  el  caso  del  combate  de  las 

actividades ilícitas en la zona (siendo que la República Argentina y la 

Provincia de Santa Fe cuenta con sus propias fuerzas de seguridad para 

hacer frente a este problema).

 En cualquier caso, la cuestión parece estar más bien vinculada a 

intereses geopolíticos de las potencias extranjeras sobre la vía navegable 

del Paraná, por cuestiones comerciales y quizás, también, por el manejo 

de  recursos  naturales,  toda  vez  que  es  la  vía  de  acceso  al  Acuífero 

Guaraní, una de las principales reservas de agua dulce del mundo.-

 Si  el  gobierno  anterior  nos  había  introducido  en  un  brete 

geopolítico por la instalación de distintas bases “civiles” o “militares” de 

la República Popular China en nuestro territorio o por ser “la puerta de 

entrada de Rusia en Sudamérica” -justo antes de la invasión del Kremlin 

a Ucrania, la nueva administración en un giro copernicano de política 

exterior nos involucra en el conflicto palestino israelí en medio oriente y 

1https://www.infobae.com/economia/2024/03/08/acuerdo-de-colaboracion-entre-
argentina-y-estados-unidos-por-la-hidrovia/
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ahora  invita  al  Comando  Sur  del  Ejército  de  los  Estados  Unidos  a 

controlar parte del territorio de nuestra República Argentina.

 Incluso, la jefa del Comando Sur del Ejército de los Estados Unidos, 

general  Laura  Richardson,  habló  de  cómo el  alineamiento  en  política 

exterior de la República Argentina con los EE.UU. será de utilidad a este 

país en su “competencia geopolítica” con la República Popular China. 

Ello, días después de haber arribado a nuestro país tras la previa llegada 

del jefe de la CIA William Burns hiciera su desembarco2.

Según la propia CNN, “la Hidrovía Paraná-Paraguay es la ruta por 

la  cual  sale  la  gran mayoría  de  los  productos  exportables  argentinos 

(granos, harinas y aceites, entre otros), en un mercado que disputan 

principalmente multinacionales como las estadounidense ADM, Bunge y 

Cargill, la francesa Dreyfus y la china Cofco.  También es una vía de 

salida de droga desde América del Sur. Ya en su informe de 2021 la 

Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes advertía que en la 

Hidrovía  "parece  haberse  consolidado  como  puerta  de  entrada 

para el transporte de la cocaína fabricada en Bolivia y el Perú a 

los mercados internacionales de cocaína a través de puertos del 

Brasil y el Paraguay". Al año siguiente, en 2022, la Policía Federal de 

Brasil secuestró en el puerto de Santos 568 kilos de cocaína dentro de un 

contenedor  que  transportaba  maní  y  otros  866  kilos  de  la  droga 

disimulados  en  la  misma  carga  fueron  descubiertos  en  el  puerto  de 

Rotterdam.  Todos  habían  zarpado  desde  Rosario,  la  ciudad 

argentina que hoy enfrenta la violencia narcos en sus calles.” (el 

resaltado me pertenece).

 Es evidente, entonces, que el interés geopolítico de las potencias 

extranjeras (en general, no particularmente de EE.UU.) en nuestro país 

2https://cnnespanol.cnn.com/2024/04/03/argentina-nuevo-aliado-contener-avance-
china-orix/
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nos impone la obligación de velar por la defensa de nuestros intereses 

soberanos sin caer en posturas aislacionistas.

 Sin  dudas esta  temática  es  mayormente competencia  del  Poder 

Ejecutivo Nacional, pero también resulta importante conocer cuál ha sido 

la postura del Gobierno de la Provincia en caso de haber sido consultado 

al respecto y, fundamentalmente, informe a este cuerpo si conoce cuáles 

son las tareas a realizar por el cuerpo armado extranjero y por cuánto 

tiempo.  En  tal  sentido,  también  se  expresó  el  Sr.  Gobernador  de  la 

Provincia de Buenos Aires Axel Kicillof3

    Por tanto, Sra. Presidenta, con todos estos antecedentes y en un 

marco de panorama internacional de disputa multipolar del poder y de 

alta  vulnerabilidad para  la  República  Argentina,  es  que solicito  a  mis 

pares  el  acompañamiento  y  aprobación  del  presente  proyecto  de 

comunicación  tendiente  a  recabar  información  sobre  el  tema  aquí 

abordado.-

Emiliano José Peralta

Diputado Provincial

3https://infocielo.com/politica-y-economia/axel-kicillof-quiere-conocer-detalles-el-
acuerdo-la-agp-y-el-gobierno-estadounidense-n782424
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